BIOGRAFIA DE PATRICIO AYLWIN

Patricio Aylwin Azócar, nació el 26 de noviembre de 1918, en la ciudad de Viña del Mar. Sus padres fueron doña Laura Azócar y don Miguel Aylwin quien fuera un destacado abogado y juez que llegó a ocupar el más alto cargo en la justicia chilena, Presidente de la Corte Suprema.

Patricio Aylwin es el mayor de cinco hermanos. Su infancia transcurrió en distintas ciudades del país, debido a los traslados de su padre por razones de trabajo. Así inició sus estudios en la ciudad de Valdivia y posteriormente ingresó al Liceo de San Bernardo, donde cursó hasta quinto año de Humanidades. Terminó sus estudios secundarios en el Liceo Barros Arana de Santiago, aún cuando vivió en San Bernardo hasta 1948, año en que contrajo matrimonio con Leonor Oyarzún Ivanovic. Es padre de cinco hijos y abuelo de 11 nietos.

Durante sus años de estudiante destacó como un buen alumno, muy inquieto por los problemas sociales y culturales que entonces vivía el país, manifestando una gran preocupación por la justicia. Esto lo llevó a ingresar a la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile en 1936

En ese período de formación universitaria participó en múltiples actividades, especialmente de carácter académico. Así fue el primer presidente de la Academia Jurídica que se creó en 1939 con el fin de llenar un vacío en las actividades estudiantiles y lograr un acercamiento con la escuela de Derecho de la Universidad Católica. Asimismo formó parte, como redactor, de las principales revistas que los alumnos de ese plantel universitario publicaban en esos años.

A fines de 1940, siendo aun un estudiante integró la Comisión Mixta que elaboraría el Proyecto de Reforma del Reglamento y Plan de Estudios de las Escuelas de Derecho de todo el país. También fue ayudante de la Cátedra de Derecho Procesal y Derecho Civil. Ese mismo año, durante el verano hizo un curso especial del Servicio Militar.

En enero de 1943, se tituló de abogado, presentando una memoria titulada "El Juicio Arbitral" aprobada con las máximas distinciones. Este trabajo es hasta hoy obra de consulta obligada en el tema, habiendo sido reeditado en numerosas ocasiones.

Al finalizar sus estudios de abogado fue nombrado profesor de Derecho Administrativo en las Escuelas de Derecho de la Universidad de Chile primero, y más tarde en la Universidad Católica. También fue profesor de Educación Cívica y Economía Política en el Instituto Nacional, actividad que realizaría hasta 1936.

Fue en la época de su juventud, cuando se produjo su aproximación a la vida política. Movido por una profunda vocación de justicia, heredada de su padre, y de una fuerte sensibilidad social, en la cual su madre ejerció una gran influencia, Aylwin, fue acercándose a los grupos de jóvenes que se interesaban en los problemas de Chile, buscando para ellos soluciones nuevas.

Gran importancia tuvo en su iniciación a la política su encuentro con jóvenes dirigentes de la llamada Falange Nacional (escisión del Partido Conservador) inspirada en el pensamiento social cristiano. Este proceso de acercamiento a la vida pública coincidió con una búsqueda espiritual, que finalmente lo confirmó en la fe católica.

En 1945 ingresó a la Falange y ya en 1949 figuraba en su directiva presidiéndola en 1950 y 1951. A partir de ese entonces, Aylwin fue sin duda uno de los más destacados líderes de esa colectividad, contándose posteriormente entre los fundadores del Partido Demócrata Cristiano en 1957. Ha sido presidente de ese Partido durante 7 períodos, el último desde julio de 1987 a julio de 1989, fecha en que fue designado candidato a la Presidencia de la República por la Concertación de Partidos por la Democracia.

Durante el gobierno del Presidente Eduardo Frei (1964-1970), Patricio Aylwin fue uno de los más cercanos colaboradores del primer mandatario, principalmente por el papel que desempeñó al interior del PDC.

En 1965, fue elegido Senador por las provincias de Curicó, Talca, Linares y Maule (zona central del país), sillón que ocupó hasta septiembre de 1973.

Como parlamentario, desarrolló una vasta labor, destacándose su participación en la redacción de la Ley de Reforma Agraria y como Presidente de la Comisión de Legislación y justicia del Senado.

En 1969 encabezó la delegación chilena a la Asamblea General de las Naciones Unidas y como tal le tocó presidirla junto a su Secretario General U'Thant.

Durante el gobierno de la Unidad Popular encabezado por Salvador Allende, Patricio Aylwin ejerció el cargo de Presidente del Senado desde enero de 1971 hasta mayo de 1972. En 1973 fue elegido una vez más Presidente de la Democracia Cristiana.

Desde esas funciones ejerció una oposición democrática al gobierno de la época. Como Presidente de su Partido, respondiendo al llamado al diálogo que hiciera el Cardenal Raúl Silva Henríquez participó en las conversaciones con el Presidente Allende, que lamentablemente no prosperaron.

Cuando se produjo el golpe militar de 1973 y hasta 1976 continuó desempeñando la Presidencia de la Democracia Cristiana, correspondiéndole por lo tanto, asumir su conducción en uno de los momentos más difíciles de la historia de Chile.

Posteriormente se abocó a la tarea de constituir un grupo pluralista, para estudiar las alternativas institucionales para la futura democracia, lo que dio origen al llamado Grupo de Estudios Constitucionales de los 24, de relevante actuación en el reencuentro de los sectores democráticos del país en la búsqueda del término de la dictadura.

En 1980 fue una voz destacada para explicar al país el rechazo de la Constitución que el gobierno militar impuso a los chilenos, a través de un plebiscito fraudulento.

En 1982 volvió a la directiva de la DC esta vez y como Vicepresidente. Desde entonces fue uno de los primeros en plantear a la oposición la tesis de que había que dejar de lado la discusión acerca de la legitimidad de la Constitución aceptándola como una realidad e intentando aprovechar todos los espacios que pudieran abrirse, para lograr su modificación. Esta estrategia fue imponiéndose poco a poco y se afianzaría en la decisión de inscribir a los partidos políticos en el marco de la legalidad impuesta por el régimen y de participar en el plebiscito de 1988.

A partir de ese momento Patricio Aylwin se convertiría en el conductor de un proceso que primero significó derrota de Pinochet en el plebiscito. En el curso de la intensa campaña por el NO, Aylwin fue el vocero de la Concertación de Partidos por la Democracia, entidad creada en febrero de 1987 y que agrupa hoy a 17 partidos políticos de oposición.

Luego del triunfo de octubre, Aylwin se perfiló como un posible candidato a la Presidencia de la República. Como tal participó en las primeras negociaciones exitosas en el régimen, después de 16 años de dictadura que terminaron con el acuerdo logrado entre el gobierno y la oposición, en torno a la aprobación de 54 reformas a la Constitución. Estas últimas fueron aprobadas mayoritariamente por los chilenos en el plebiscito de julio de 1989. Este acuerdo constituyó el primer paso, tras el triunfo de la oposición en el plebiscito del 88 hacia una transición pacífica a la democracia.

Finalmente apoyado por la Concertación de Partidos por la Democracia y vastos sectores de independientes a Aylwin logró una holgada victoria el 14 de diciembre de 1989, convirtiéndose en el Presidente de la República que tendrá la responsabilidad de

conducir el proceso de reconstrucción democrática de Chile y de reencuentro de todos los chilenos.

1.02.90